



Logros 2022

Uruguay



- El Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) amplió su compromiso y alianza de trabajo hacia el sector agropecuario uruguayo a través del apoyo brindado al Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca (MGAP) para la elaboración de una estrategia nacional para el desarrollo de las cadenas de base agropecuarias, la cual se ha denominado SENDA. El IICA acompañó la identificación de líneas de acción, la elaboración de propuestas de política pública para la promoción de productos nacionales y generó espacios de intercambio con expertos internacionales, que han servido para generar insumos de experiencias exitosas llevadas adelante en países con sistemas productivos similares a los de Uruguay, como lo son Australia y Nueva Zelanda.
- El Instituto logró establecerse como socio clave del país para la promoción y el desarrollo de su sector forestal. A partir de la cooperación con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), se realizó un estudio completo sobre dicho sector y plantea líneas de acción para que tanto el sector público, a través de nuevas políticas, como el sector privado, puedan continuar afianzando el proceso de desarrollo del sector forestal uruguayo. La utilidad de este trabajo radica en priorizar, describir y estimar el impacto que nuevas políticas y acciones pueden tener en ese sector clave para Uruguay y uno de los motores del desarrollo sostenible de la producción.
- También dentro del sector forestal, el Instituto inició la ejecución de un proyecto de apoyo a la Comisión Honoraria de la Madera (con financiamiento del Banco de Desarrollo FONPLATA), cuyo objetivo es realizar una guía técnica para la construcción en madera, además de unificar normativas departamentales, y ayudar así, al desarrollo de la construcción a partir de la gran oferta de madera de calidad del país. Uruguay hoy cuenta con una hoja de ruta para desarrollar la construcción en madera, aprovechando las oportunidades y mitigando las limitaciones que signifiquen riesgos para la competitividad del sector. Unificar la normativa y generar una guía técnica que permita estandarizar la construcción serán fundamentales para apoyar el trabajo que hoy realizan el MGAP, el Ministerio de Vivienda y Ordenamiento Territorial y el Ministerio de Ambiente.
- El Instituto se ha posicionado en el sector agropecuario uruguayo como referente en la definición de indicadores de sostenibilidad. Este aspecto se ha visto ratificado con la creación de un hub regional de ganadería sostenible y la inclusión técnica del IICA en grupos de trabajo ministeriales hacia la consolidación del Plan Nacional para el Fomento de la Producción con Bases Agroecológicas, que sirvió de base para generar información clave para sustentar científicamente las transiciones agroecológicas en el país. Dicho plan ha sido



robustecido técnicamente por medio de análisis y sistematizaciones realizadas por el Instituto, así como por sus referencias en la definición de indicadores de sostenibilidad útiles para la determinación de limitantes y potencialidades con el fin de fomentar la agroecología en Uruguay.

- El trabajo del IICA en materia de promoción de sistemas silvopastoriles rindió frutos mediante la elaboración de un perfil de proyecto junto con la Dirección General Forestal (DGF) del MGAP dirigido a la promoción de sistemas silvopastoriles con la inclusión de un diseño de incentivos, así como con la participación técnica del Instituto como miembro de la Comisión Organizadora del Congreso Latinoamericano de Silvopastoreo, que se realizará en octubre de 2023, en Montevideo, Uruguay.
- El IICA ha trabajado en la elaboración de dos perfiles de proyecto en el rubro del arroz, los cuales contribuyen al cumplimiento de las metas país a las que se ha comprometido Uruguay en las Contribuciones Determinadas a nivel Nacional. Un primer proyecto fue presentado ante el Global Methane Hub sobre arroz bajo en metano y se desarrollará de manera conjunta con Chile y Ecuador; por otro lado, el segundo proyecto, orientado al tema del monitoreo satelital del arroz, fue postulado al Fondo Regional de Tecnología Agropecuaria (FONTAGRO).
- El Instituto consolidó sus relaciones con el recientemente creado Ministerio de Ambiente

a través de la ejecución del Proyecto Regional Readiness para la Recuperación Verde Post-Covid del Fondo Verde para el Clima (FVC). En el marco de este proyecto se trabajó en la elaboración de una nota de concepto en apoyo al sector frutihortícola, en coordinación con el MGAP, el Ministerio de Ambiente y el Instituto Nacional de Cooperativismo (INACOOOP).

- El IICA contribuyó al fortalecimiento de las capacidades nacionales a través de la realización del curso “Capacitación en buenas prácticas agrícolas para docentes de centros educativos urbanos y suburbanos de Uruguay”, junto a la Dirección General de la Granja (DIGEGRA) del MGAP. En el curso se inscribieron 284 docentes, de los cuales 84 finalizaron de manera exitosa, lo que permitirá potenciar la educación en temas agropecuarios en las escuelas del país.
- La dinámica regional continúa recibiendo apoyo del Instituto, mediante el fortalecimiento de la Secretaría Técnico Administrativo del Consejo Agropecuario del Sur (CAS). En concreto, se generó un relacionamiento directo con los ministros de la región, acompañando el proceso de toma conjunta de decisiones, el cual ha posicionado a la región en diferentes ámbitos internacionales y puesto en agenda temas de interés, como es la ganadería sostenible, entre otros. A lo largo del año se desarrollaron tres reuniones ministeriales con la presencia del Director General del IICA, de las cuales surgieron cuatro declaraciones ministeriales.